

um ihn her in Armuth gerathen, — einer Lehre, mit der sich die Staatsmänner des aufgeklärten Europa's, in der Meinung, Handelsweisheit zu üben, seit Jahrhunderten geplagt und die natürlichen Wege des öffentlichen Reichthums versperrt hatten, um künstliche Bahnen desselben zu brechen: — dennoch behaupteten diese Künste in der Wirklichkeit noch immer ihr altes Ansehen, und obwohl die Einsichtigen der Zeit über die Zweckwidrigkeit einverstanden waren, beharrten doch die meisten der großen Staaten, im Widerspruche gegen die Urkunde des heiligen Bundes, bei dem Streben, den Wohlstand der Nachbarn zu erdrücken, in der eiteln Hoffnung, durch deren Fall das Glück der eigenen Unterthanen in die Höhe zu schnellen; Preussen aber, welches auch in dieser Beziehung die Macht des fortgeschrittenen Weltgeistes erkannte und diese Erkenntniß ins Leben zu tragen versuchte, gerieth in die Bedrängnisse, welchen Jeder sich Preis stellt, der allein unter den Bethörungen eigennütziger Selbstsucht den Grundsätzen des erleuchteten Gemeinnes folgt. So erhielten sich die Irrthümer des achtzehnten Jahrhunderts, auch nachdem deren täuschender Schein durch bessere Erkenntniß zerstreut worden war; so ward der Genuß der hergestellten Ordnung und das Glück des Weltfriedens verkümmert, so die in theurer Schule erworbene Einsicht verdunkelt und nicht selten gelästert. Aber nicht bloß die Irrthümer, sondern auch die Leidenschaften blieben mächtig, und in der allgemeinen Verbesserung der Dinge ward da-